

## En una ranchería mexicana resucita una mujer Trae intrigado a todo el vecindario este asombroso suceso

Los acontecimientos políticos, la crisis y todos los sabrosos comentarios del día han sido echados intempestivamente al olvido, para fijar la atención en un rarísimo fenómeno que acaba de ocurrir en un poblado del Estado de Michoacán, México, y cuyas curiosas circunstancias, cuando salgan del límite del país, pueden preocupar a los más caracterizados hombres de ciencia que se pre-

ocupan de los problemas metafísicos.

No se tienen noticias de un caso semejante ocurrido en otra parte del mundo, y pudiera tomarse como leyenda, de no existir el testimonio de personas veraces.

El suceso fue el siguiente:

En el rancho "La India", a unos cuantos kilómetros de la población de Arteaga, Michoacán, amaneció muerta en su le-

cho la señora Filiberta Barragán, esposa del labriego Juan Nieves y madre de dos pequeños.

A todos los habitantes del rancho les extrañó la muerte tan rara, ya que la señora Barragán el día anterior, no había dado muestras de estar enferma, había cumplido sus quehaceres con el contento de siempre, y en la noche antes de acostarse, arrulló con alegres canciones pueblerinas al más chiquitín de sus muchachos.

A Juan, el marido, cuando muy temprano se levantó del lecho, le extrañó que su esposa no lo hubiera hecho momentos antes, como era su costumbre y, cogido de espanto, llamó repetidas veces a su mujer, pero ésta no respondió. La palpó y notó que la respiración había terminado y que el corazón no palpaba. Los niños, sobre todo el mayorcito, cuando se enteraron del triste suceso, rompieron a llorar amargamente.

El pobre labriego no acertaba a explicarse el por qué de aquella repentina muerte, pero convencido a fin de que ya no había remedio, arregló la humilde capilla ardiente en el "jacal" y preparó el entierro.

Muchos campesinos, y muchas esposas de éstos, se reunieron en la casa de la difunta, a cuidar a los chiquitines, mientras el desconsolado Juan en compañía de otros trabajadores, se ocupaba de cavar la fosa que había de ser el descanso eterno de la señora Barragán.

Y mientras los cirios tísicos y amarillentos se consumían en rededor de aquel cuerpo inanimado, los visitantes no cesaban de preguntarse unos a otros:

—¿Pero cómo ha sido esto; a la caída de la tarde, Juan se presentó en su jacal, cargando a cuestas el cajón mortuario, fabricado por el carpintero del poblado.

Y así, antes de que la noche viniera, las campesinas mujeres que contemplaban aquel cuadro de dolor, mientras unas consolaban a los chiquitines, otras se prestaban a ayudar al esposo, el cual, conforme con las decisiones divinas, sacaba del viejo cofre el mejor vestido y las alhajas que en vida ha-

bía lucido "su vieja" en las fiestas profanas de Arteaga.

Cuando Juan, sollozando de nuevo se acercó al cuerpo de su mujer para darle el último adiós, su rostro se tornó como el de un loco, palideció intensamente y no pudo articular palabra. Los presentes se asustaron de aquel cambio, y la primera impresión fue que el pobre campesino había perdido la razón.

Pero no, Juan habló al fin, manoteó y pateó en el colmo de la desesperación, para gritar al fin jubiloso:

—¡Está viva! ¡Respira!

Efectivamente, Filiberta había respirado, había abierto los ojos, y finalmente se había incorporado.

Y se sucedieron los comentarios. Quien decía que todo se había debido a un sueño profundo y prolongado; quien alegaba que estaba perfectamente muerta, pero que los ruegos se habían elevado hasta el cielo; quien aseguraba que todo era una visión; quien afirmaba que la Virgen se había compadecido de aquellos chiquitines...

Pero la exdifunta, en estado de inconsciencia, explicó, efectivamente, que la noche anterior no había sentido nada extraño; que después de haber adormecido a sus hijos, se había acostado con la tranquilidad de siempre.

Pero comenzó a soñar, y vio cómo un viejo, con barba blanca y prolongada, apoyándose en un bastón, se acercaba lentamente hasta su cama y la invitaba a ir con él. Ella inconsciente, tomó aquello como una cosa natural, y el viejo, llevándola de la mano, se elevó hasta el cielo en una nube blanca. Los viajeros llegaron a un lugar muy alto, muy ancho, en donde no había árboles, sino una llanura interminable, arenosa, polvorienta, y en la que estaban tirados, a cada paso cadáveres descompuestos, de hombres, de niños y de mujeres. Más adelante, el viejo la llevó a otro sitio, en que respiraba un ambiente mejor, pero afeado en extremo por mucha gente enferma. Unos lloraban sin consuelo su desventura, alegando enfermedades incurables; otros se arrastraban como serpientes, implorando un remedio para sus males; algunos niños comían desesperada-

mente pedazos de madera y trozos de tierra húmeda; otros en cuanto veían pasar al viejo de barba blanca y prolongada, se arrojaban a sus pies y, tirando fuertemente de su túnica, le pedían suplicantes algo para aliviar un tanto sus intensos sufrimientos.

Pero aquel viejo, impertérrito, grave, sin despegar los labios, los miraba compasivamente, acariciaba el largo cabello de aquellos desgraciados, y con-

tinuaba inmovible su camino.

(Continuará)

Nota de la Redacción: Advertimos a nuestros lectores que no se trata de ninguna broma de algún repórter de buen humor, sino de un hecho que según los diarios mexicanos, es perfectamente verídico, y que ha sido constatado por hombres de ciencia. El fenómeno, realmente, es muy extraño; su relato terminará en la próxima edición.

### SE ASEGURA QUE HA FRACASADO LA CONFERENCIA DE PAZ

A las tres de la tarde de hoy fuimos llamados por varias personas que deseaban saber si habíamos recibido nuevas noticias cablegráficas sobre los asuntos turco-ingleses, pues durante todo el día ha circulado en esta capital la versión de que la Conferencia de Mudania ha fracasado y de que está a punto de estallar la guerra.

Durante el día de hoy no hemos recibido nuevas informaciones cablegráficas sobre estos trascendentales sucesos; pero sabemos que nuestro colega "La Tribuna" espera recibir esta noche el detalle de los sucesos que hayan podido desarrollarse durante este mismo día; de manera que mañana podremos saber la verdad exacta.

### Una torpeza legislativa que redundará en daño para el pueblo

Ayer, terminada la sesión del Congreso, a un comerciante importador, díjeronle:

—Se ha enterado usted de que será disminuido, a la tercera parte el impuesto reciente establecido sobre la importación de materiales para la construcción de casas para obreros, fijado en un centavo oro, por kilo?

El otro contestó tranquilamente:

—Tanto me dá... Yo había cargado ya ese impuesto al valor de la mercadería y no me tomo el nuevo trabajo de un recálculo para volver atrás... Ahora, queden las cosas así...

Seguramente en esa forma procederán todos los comerciantes importadores, de lo que resulta que la tal ley ha venido directamente a beneficiar al comercio más que a los obre-

ros. Si el impuesto era de un centavo, un cuarto del mismo queda para los fines que la ley dispone y tres cuartos para el comerciante, siendo así que el consumidor a la postre, pagará los platos rotos a causa de la torpeza legislativa. Si la ley pasa en el Congreso tal cual la recomendó el Ejecutivo, por un cuarto de centavos de impuesto el comerciante no se hubiera, seguramente, tomado la molesta tarea de calcular su mercadería para hacer aquel recargo, porque al fin y al cabo, la taza, señalada, por lo ínfima, acaso no valía la pena de tomarse en cuenta, pero, tratándose de un centavo, por kilo la cosa cambió de aspecto y todos han cargado el impuesto a valor de la mercancía y ahora no la rebajarán así nulifiquer la ley.

### Conferencias preliminares

Inflúyese en el ánimo de Mr. Mc Donald para que éste caballero tenga una conferencia privada con el Gobernador y ediles, y les exponga, en líneas generales o en detalle, el plan de su combinación financiera para la municipalización de las empresas eléctricas. Mr. Mc Donald había casi desistido en

sus pretensiones en aquel sentido por la frialdad con que los josefinos recibieron aquella su idea pero debido a las instancias que se le han hecho para que exponga su plan de financiación de aquellas empresas, él parece estar dispuesto a volver a las andadas. No lo hará antes de terminar las gestiones de contratación del empréstito.

### El abogado del Royal Bank en Washinton

Informa un diario de la mañana de la designación del Lic. don Carlos Brenes para la misión en Washington en el incidente anglo-costarricense.

Desgraciadamente, no hay tal; he ahí un letrado que llenaría satisfactoriamente la difícil comisión.

Lo que sí podemos asegurar es que el Royal Bank enviará a Washington un abogado del foro nacional a defender sus derechos. Esto lo oímos decir a un empleado de aquella institución que debe estar bien informado de las cosas.

### El tonel de Las Danaides

De nuevo ha sido barrido el puente de la Barranca a consecuencia de las grandes e impetuosas avenidas que ofrece ese río, principalmente en los meses de octubre y noviembre de cada año.

Con lo que se ha gastado ya allí en las continuas renovaciones del puente, púdose haber construido uno de hierro, como el desaparecido en 1916. Desde esa fecha hasta hoy los gobiernos han recibido muchas propuestas para reconstruir aquel puente sin que ninguno haya pretendido realizar esa obra nacional

Para Puntarenas y el Guacacaste la interrupción del tráfico ferroviario apareja un daño enorme.

Esto desalienta y hace reflexionar si acaso no sería posible dejar las cosas como están, es decir, como las ha dejado el río... hasta que transcurra la época del invierno recio para reconstruir el puente en el momento que se inicie el verano, porque es doloroso continuar botando allí dinero y más dinero en las aguas... No otra cosa es lo que se hace en la actualidad.

### Cómo jinetea a los panameños el tío Sam

Por cable, particular, comunican de Panamá lo que sigue:

El proyecto de ley tendiente a introducir la prohibición de mercadería costarricense, fue mal acogido en la Cámara.

Así tenía que suceder. En triste predicado hubiera quedado aquel país dictando semejante ley, que sería indefectiblemente vulnerada por la U. F. Co. exportando por Almirante los bananos que se producen en territorio costarricense. De seguro que los Estados Unidos han intervenido en el asunto para hacer fracasar semejante aborto de los legisladores panameños.

### Una nueva novena

Anoche se formó una nueva novena de jugadores de baseball, que se llamarán "Los Nueve Blancos", quedando integrada la directiva así:

Presidente, Alcibiades Rivera.  
Vicepresidente, Ricardo Sauma.  
Secretario, Rómulo Salas.  
Prosecretario, Abel Muñoz B.  
Tesorero, Franklin Zeledón.  
Fiscal, Alejandro Pineda.  
Capitán General, Pedro Quirce.  
Vocales: J. R. Vargas, Noé Alvarado, Ramón Porras, Guillermo Sevilla, Ibes Segura.

CRONICAS DE NEW YORK

# Un pastor evangelista pone el más curioso aviso en la puerta de una iglesia

El doctor Finch, pastor de la iglesia protestante de Kansas, ha fijado a la entrada de la iglesia el siguiente letrero:

**"AVISO: Las dos últimas bancas están reservadas para los enamorados"**

El aviso de marras produjo escándalo en la ciudad. ¿Es que el reverendo Finch, tan equilibrado, tan formal, había perdido de súbito el juicio? Por eso cuando el primer domingo después de haberse fijado el anuncio, el doctor Finch apareció en el púlpito para hablar a sus feligreses, hubo un movimiento nervioso de expectación. ¿Cómo iba a justificar ese letrero indecoroso que mancillaba la casa del Señor?

"La Biblia enseña, comenzó diciendo el pastor Finch, que todos los jóvenes deben hacer el amor y elegir su compañera; pues bien ¿qué sitio puede ser más apropiado que la casa del Señor para encontrarse y ver a la que ha de ser más tarde la dulce compañera de toda su vida? Quiero que se entienda estrictamente que los enamorados pueden en la iglesia hacerse demostraciones de amor. Siempre será grato a Dios ver que los hombres aman y que las mujeres saben corresponder".

El pastor Finch explicó en seguida en el boletín dominical la forma cómo los enamorados podían hacer uso de la libertad que se les concedía, y luego, en otro discurso, impregnado de espíritu evangélico y de paternal ternura, agregó, más o menos, ampliando sus instrucciones:

"No podemos hacer nada mejor que amparando bajo el techo de la casa de Dios a los corazones que se aman, dijo. Yo quiero ver a esta parroquia respetando a los amores que se cobijan dentro de las puertas de la iglesia. Cada iglesia y cada escuela debe tener un sitio donde los hombres y las mujeres puedan verse y tratarse sin recelos ni temores, donde la amistad pueda transformarse en amor y donde se haga más fácil el matrimonio. Dios concedió al hombre una compañera, y nosotros debemos respetar y estimular el amor en la iglesia. En amor debe ser mirado como una cosa natural, que no tiene por qué esconderse. Es una e-

quivocación el separar a los hombres de las mujeres en las escuelas; dejémosles crecer juntos, educarse juntos, y así tendrán menos conciencia de su sexo. Cuando el hombre y la mujer crecen separados, tienen más tarde, al unirse, su cerebro perturbado por una serie de prejuicios nefastos".

En estos términos habló, más o menos, el pastor Finch y la numerosa concurrencia de feligreses salió convencida. El pastor Finch explicó también que a su esposa la había conocido en una iglesia y que dentro de ella habían cambiado los votos de fidelidad y de cariño.

La concesión establecida por el pastor Finch fue aprovechada en el acto. Las dos últimas bancas de la iglesia fueron ocupadas por los jóvenes enamorados de la parroquia y la conturbada grey volvió de nuevo a la tranquilidad. El primer matrimonio concertado en las bancas de la iglesia ha sido el de Miss Kathleen Davis, presidenta de la Christian Endeavor Society, y Mr. Walter Bartling, vicepresidente de esa misma sociedad. Ambos se conocieron en la iglesia, y en la iglesia llevaron adelante sus amores.

Mrs. Bartling, entrevistada por un periodista, ha dicho: "Estoy segura que la iniciativa del pastor Finch está llamada a prestar un gran servicio a las buenas personas. Creo que no hay sitio más apropiado para estar con el hombre que se ama que la iglesia. El amor, cuando es bueno, es santo, y en nada se mancha la casa del Señor, amparándolo bajo su techo".

Mrs. Bartling agregó todavía:

"Hay otro beneficio más positivo aun. La idea del pastor Finch, una vez extendida, acabará con esos espectáculos que dan los enamorados en los paseos y las playas. Las escenas de Palm Beach, donde los enamorados tienen una manera muy especial de manifestarse el amor, están alarmando a la sociedad y a los corazones cristianos. Eso es degenerar el amor en una indecencia".

La iniciativa del pastor Finch ha sido muy comentada en Norte América y ha logrado ser tratada en forma muy llamativa por los grandes rotativos de Nueva York.

## Males del ambiente

Constantemente hace referencias la prensa de brotes de rebeldías en los pueblos contra las autoridades constituidas.

Juzgadas las cosas a simple vista, pareciera fuera algún factor de carácter moral el proceder de tales incívicos procedimientos de nuestros labriegos, pero analizando el asunto en su fondo, fácil es determinar las circunstancias que influyen en aquellos escándalos, censurables en todo sentido.

Al hacerse el nombramiento de autoridades, se cuida bien poco o nada el Ejecutivo en la designación de las personas que por sus antecedentes, simpatías en las respectivas localidades, honorabilidad y propio respeto individual, sean los llamados a ocupar en los pueblos las primeras posiciones políticas, recayendo por lo general esas designaciones en personas desconocidas, de ignorada conduc-

ta y sin dones de gente y de mando de ninguna naturaleza, pefiriéndose, por lo corriente, a los militares retirados de po-brísima educación social e intelectual, carácter severo y procederes del todo disciplina-rios que toman las poblaciones a su mando por cuartel y a sus habitantes por tropa, pretendiendo imponer la política del régimen militar y de ahí, que los campesinos, al sentirse opri-midos por ese estado de cosas se alcen rabiosos, y su protesta llegue al estado de rebeldía.

Si el Gobierno antes de nombrar Jefes Políticos y Agentes de Policía consultase los deseos y aspiraciones de los pueblos, e hiciese tales nombramientos de acuerdo con el querer de la mayoría de los habitantes de cada localidad, no ocurrirían tales escándalos que tanto des-dicen de la cultura social y política de nuestros pueblos.

# Muere un hombre mordido por una culebra

Cual fulminado por un rayo, una víbora mató en San Pablo al joven labriego Magdaleno Masis Medrano.

Nos informa del luctuoso suceso el finquero don Enrique Mora, quien fue testigo presencial del caso, puesto que éste se desarrolló en una de sus fincas.

Masis Mora fue empleado suyo y el señora hace de aquel empleado magnificas referencias, por su honorabilidad, buen carácter y lo asiduo y lo empeñoso que era para el trabajo.

Refiere Mora: "Fueron sólo minutos los que Masis sobrevivió al momento en que la culebra le mordiera. Esta, que era pequeña y de color rojizo, hincóle los minúsculos colmillos en el primer dedo del pie derecho. La sierpe no huyó y allí dióle muerte el mismo Masis con un débil barejón. Medía de largo, el animal, lo más un gemo. Inmediatamente el joven cayó sin sentido, presa de un desvanecimiento. Yo pensé hacerle una incisión sobre las ínfimas heridas producidas por los colmillos del animal para quemar adentro y combatir los efectos del veneno, pero lo desesperado del caso me puso nervioso y no procedí. Noté que Masis sudaba horrorosamente y me horroricé cuando, minutos después el paciente manaba gotas de sangre por todos los poros de su cuerpo. A mí me dió miedo la desagradable escena. Máxime cuando oí decir a una de las personas presentes, que bastaba mancharse con la sangre que el joven agonizante vertía

para contaminarse uno del veneno.

El caso fue que a los 22 minutos completos Masis era cadáver y se presentó luego el problema de quién se atrevía a cargar con el muerto sin exponerse a los peligros de la contaminación venenosa. Y allí, en el potrero donde fue muerto por la sierpe permanecerían aun los restos del malogrado joven a no haber sido por la oportuna presencia del señor Gabriel Sibaja, maestro de escuela del pueblo, quien nos convenció de la imposibilidad de un contagio. Debo manifestar que jamás se había visto en aquella zona una culebra de aquella clase, tan extraña por su tamaño y tan rara por su color.

## En pésimo estado

Da grima ver que una calle tan traficada, como es la catorce Sur, o sea la que pasa frente al Hospital de San Juan de Dios, se encuentre en un estado de descuido tan grande, que raya en abandono.

Pueden dar fé de lo anterior, los centenares de personas que por ella pasan diariamente acompañando los entierros, por ser para este fin una de las más apropiadas.

El Municipio debía esforzarse por componer esta calle, tanto por sus vecinos, que dicho sea de paso, son muy acreedores a tal atención como por el numeroso público que a diario la transita, mayormente ahora que con el derribo de los árboles que la sombrean, ha quedado en peor estado.

SE COMPRAN  
TRAPOS VIEJOS  
PERO LIMPIOS

# NEW YORK

## CIGARRETES

# 16 por

# 60 céntimos

Un éxito basado  
en calidad  
permanente

# La política acciona entre bastidores

Primero lo del petróleo, después lo del empréstito y por último lo de la municipalización de las empresas eléctricas, negociados son estos que han absorbido por completo la atención de cronistas y reporteros, olvidando por completo la política.

De ahí la ausencia completa en las crónicas diarias del tan requerido "plato del día" que con placer relamía el lector; mientras los aspirantes al "bollo" han activado cautelosamente sus preparativos para la campaña electoral y algunos grupos organizados ya están listos para entrar en lucha con todos los arreos necesarios.

Por ejemplo: los Agrícolas han completado los preparativos para la convención de diciembre para designar candidato del partido. Están terminadas las listas de delegados que han de asistir a la convención, cargos que todos ellos han aceptado de antemano. A este respecto los directores de la agrupación hacen prudente re-

serva, excusándose conceder a los repórters los nombres de todos esos delegados, que acaso sumen a dos centenares.

Don Rafael no pierde de vista al doctor Cordero y satélites; las conferencias entre estos dos caballeros menudean y permanecen hechos un nudo...

Don Ricardo resistiéndose siempre, pero siempre dejándose querer por el numeroso grupo de sus amigos y admiradores.

Don Alberto en buena armonía... con don Julio y don Aquiles y en francas y abiertas contemplaciones con don Rafael, acaso por si hay que partir el "bollo" en dos...

Don Arturo (el del Congreso) contemplando los toros de las barreras; no quiere, por ahora, entrar en lidia.

Y los Acosta? Ah, los Acosta! siempre prometiéndose; que ni pinchan ni cortan, lo que ha metido en fríos a don Alberto, en recelos a don Rafael y en alegrías a don Ricardo.

Por lo demás, sin novedad.

# Paciencia..

Hablábamos anoche con persona que interviene en las gestiones de la contratación del empréstito y nos decía, comentando la manifiesta inquietud de la gente por todo lo que se relaciona con ese negociado:

Problemas son estos que no pueden resolverse de la noche a la mañana como muchos desearan y todos quisieran. ¡Tem po necesitan las cosas para resolverse y tiempo nos tomamos para llegar a ese resultado. Si las cosas dependieran de los que aquí damos vueltas al panderero, el negocio estuviera terminado ha días, pero, a cada idea sugerida o reforma propuesta, hay que consultar con los banqueros que son en definitiva quienes estudian los pun-

tos y los resuelven y para esto hemos de mantenernos en frecuente comunicación cablegráfica con ellos y esa gestión es difícil y tardada sin que podamos nosotros precipitarla. Máxime, tratándose de un negocio de millones, que es ya cosa seria. El público debe tener paciencia, y si no la tiene, esperar, y no conceder importancia a rumores de índole más o menos torcida, acaso hijos de la codicia especulativa reinante. La seriedad de las personas que intervenimos en tales gestiones, me parece que ha de ser para el público la mejor garantía de la respetabilidad con que se lleva el negocio y basta eso para esperar se nos permita obrar con la mayor calma.

## Mercado de Monedas

La situación del mercado no ha variado en absoluto.

El abstencionismo en el comercio es más fuerte cada día; de ahí que no exista, absolutamente, ninguna clase de demanda.

El comerciante está convencido que el cambio ha de descender forzosamente al 400 por ciento y espera esa situación para comprar.

La perspectiva de la plaza continúa siendo de baja, no obstante lo limitado de la oferta.

Tipo bancario de hoy, a las 15 horas:

Dólares	413
Libras	366
Tipos de cotizaciones en el Bolsín:	
Dólares	411
Libras	364

Debido a las desagradables noticias del conflicto anglo-turco existe inquietud en el mercado; témesese que las libras puedan descender considerablemente; a esa circunstancia se debe que ayer y hoy hubiera intensa oferta de esa moneda.

## Las óperas de hoy y de mañana

Se acerca ya el fin de la temporada de ópera. Comenzamos a sentir nuevamente el fastidio de los días áridos, sin una nota que dulcifique la mezquina prosa que nos circunda. La Compañía Bracale se irá a mediados de la semana entrante, rumbo a Colombia.

Esta noche dará "Mignon", la notable obra en la cual el imitable señor Comendador Bettini manifiesta, a cuerpo entero, toda su grandeza de perfecto actor e imponderable cantante.

Obtendrá un ruidoso éxito como el de Mefistófeles.

Mañana, en la matinée "Baile de Máscaras" y en la noche la dulce y sentimental Traviata. Es la oportunidad de gozar de unas pocas noches más de verdadero arte. El público inteli-

gente no debe dejar la ocasión de deleitarse oyendo a cantantes famosísimos, que difícilmente vuelvan a visitarnos, desde luego que públicos europeos los esperan para retenerlos entre sus brazos.



### AVISO

Quiere usted montar un buen caballo? Siempre tengo a la orden para señora o caballero, bien aperados. Caballeriza barria de Oteva. Frente Legación Mexicana. Tel. 671.

# Mercado de valores

Termina la semana cerrando el mercado con estos precios: Pagarés del Gobierno, vendidos, con un descuento del 28 por ciento. Giros nacionales, al 30 por ciento. Cesó la demanda que hubo de estos valores. Bonos de la Conversión con el 12 por ciento de descuento.

De la Revolución al 3.30 por ciento. Acciones: Banco de Costa Rica a ¢ 1.100; del Anglo a ¢ 1.800; del Mercantil a ¢ 100. Petroleras: de la Nacional a ¢ 700 con gran demanda; de la Hidrocarburos a ¢ 3.50. No hay en plaza de la Industrial Minera.

# Los empréstitos en Nueva York

De sus corresponsales en New York, un banquero recibió esta mañana informes cablegráficos de un nuevo empréstito solicitado por el gobierno boliviano, de dieciséis millones de dólares. Hace pocos meses Bolivia hizo una operación semejante en los Estados Unidos en las siguientes condiciones: interés el 10 por ciento; emisión 85;

plazo 20 años; sin comisiones. Relativamente, pues, la oferta que a Costa Rica se le hace para el préstamo de 4 millones, es magnífica. No obstante, Suiza acaba de obtener un empréstito considerable en New York al 6 por ciento de interés y al 94 de emisión. Pero, se trata de Suiza, país sui-generis en sus finanzas interiores.

# Interesante partida de Base-Ball en Limón

El lunes próximo a las 9.30 de la mañana, en la ciudad de Limón se verificará un importante match de Base Ball, entre los teams "Almirante" y "Limón".

Con ese motivo llegaron hoy a aquel puerto los jugadores de Almirante, en cuyo honor se celebrará una lucida fiesta. Integran esos teams los siguientes jugadores.

### ALMIRANTE

### LIMON

- Catcher, Bookout.
- Pitcher, Thornton.
- 1st Base, Spence.
- 2nd Base, Hart.
- 3rd Base, Dion.
- Short Stop, Nesbitt.
- Left Field, Adams.
- Center Field, Murdock.
- Right Field, Boyd.

- Catcher, Garner.
- Pitcher, Furmin.
- 1st Base, Kelly.
- 2nd Base, Keough.
- 3rd Base, Stillman.
- Short Stop, McLeod.
- Left Field, Cushman.
- Center Field, Peabody.
- Right Field, Penrod.

# Empréstito de cincuenta millones de dólares

El señor Ministro de Cuba residente entre nosotros, ha tenido la fineza de informarnos que en su patria están estudiándose los últimos puntos de un contrato celebrado con la casa Morgan, de los Estados Unidos por medio del cual el gobierno cubano conseguirá cincuenta millones de dólares en calidad de préstamo. Las condiciones de este empréstito, según nos lo afirma el señor Ministro, son ventajosi-

simas, pues los banqueros americanos tienen exceso de dinero y necesitan colocarlo a todo trance. Estos ofrecieron al Gobierno cubano cien millones, de los cuales han sido aceptados solamente cincuenta. Es indudable que con este fabuloso ingreso de dinero, la situación en Cuba mejorará, impulsando la agricultura y muchas otras fuentes de riqueza que ocuparán el concurso de millares de trabajadores.

# El Ministro de Fomento pide ayuda a la Municipalidad

Quedó terminada la carretera de macadam de los Anonos a la población de Escasú, pero el trecho de ramino de aquel río a San José está intransitable para coches y al efecto el señor Ministro de Fomento se ha dirigido a la municipalidad para que le arregle convenientemente a fin de habilitar aquella carretera para toda clase de vehículos. Por su parte, la municipalidad escasueña hace gestiones en el mismo sentido.

# Extrema severidad de una ley

Con la sanción del Ejecutivo aparece hoy publicada en el diario oficial la Ley de Seguros. Contiene una cláusula, que es de una severidad extrema. Quien se asegurare en compañía no inscrita en el país y se quemare su negocio, por sólo ese hecho será considerado incendiario, así demuestre que el motivo del incendio fue obra de la casualidad. En consecuencia, es peligroso tomar seguros de esa clase. Los agentes de compañías aseguradoras no están de acuerdo con muchas cláusulas de esa ley.

# Los poetas y las artistas



¿De qué es esta linda cara?  
¿Es de laca o de marfil?  
—Calla, poeta sutil—  
¿No lo ves?, de la CA... RARA!

A. Noel

# Las tardes del sábado

OLGA

Para Esperanza Villalobos, espiritual y sensitiva

Una mañana, gris y fría como un presentimiento, el azar, que hace flotar mi vida entre el cielo y la tierra, me llevó a un cuarto de dos recién casados.

El amor, con sus lazos amables y tibios como el regazo de una abuela, había juntado esos dos corazones.

Era un cuarto color de cielo: en las paredes, a manera de anuncios de paz, pendían unos cuadros de amores platónicos. En el centro, una mesa de laca con incrustaciones de marfil; en una esquina, un Otelto velando la cabellera rubia de Desdémona: frente a ellos, una Ceres inclinada sobre un manojito de lirios desmayados en un jarrón azul; y allá, en un rincón cualquiera, dos jóvenes sentados sobre un cojín, hablando bajo:

—Ya ves, decía ella con voz armoniosa de cascaj, esta tos que me mortifica siempre es la que me arrancará de tus caricias. Y los labios le temblaban como sotos azotados por un ciclón.

Aquella mujer, de una palidez exótica, bella y soñadora, ya se había asomado por sobre las paredes bajas y fatales de esa ciudad oscura que es la órbita del mundo, que se llena del cosmopolitismo y es donde se dejan todas las cosas que vemos, que podríamos ver, que soñamos, que podríamos soñar; riquezas, risas vanidades locas, amores...

Y seguían hablando quedo, como para acallar un gran dolor extraño:

—Por lo que no deseo morir, decía ella, es porque las fosas son muy pequeñas y no cabrían conmigo las ilusiones que tengo de tu amor. Esa soledad que parece amable la miro con deseo y con temor.

—No seas loca, Olga; no ves que tus palabras me llenan de tristeza? Esa tos que aguijonea tus pulmones me llega al corazón. Por qué no piensas mejor en nuestro futuro? Por qué no recordar nuestro pasado adorable? Aquellas noches que pasábamos juntos, en tu jardín entretenidos en ver los bordados que hacía la luna cuando se filtraba por entre las ramas de los rosales, de los cipreses de aquellas enredaderas alzadas como un humo de opio, y en que yo declamaba para tí versos de Verlaine y de Musset...

—Es que esta enfermedad parece que tuviera el afán de echarme de este mundo. Siento los empujones que me da hacia ese abismo desconocido...

Los relojes, con voces de metal daban las doce, glacialmente, pesadamente...

—Acércate, Jorge, siento un ansia infinita de no morirme... Pero esta tos, egoísta y cruel me llevará, sí, me llevará. Ya veo que no estaré más contigo; que mis esperanzas tendrán que deslizarse tristes y opacas como golondrinas en una tarde invernal...

El frío talaba. La ciudad de Lipton dormía: se diría una laguna dormida, estaba silenciosa.

A la mañana siguiente, en el lugar donde estaba aquel Otelto, se destacaba un candelabro. Al frente, otro. Y la mesita de laca con incrustaciones de marfil estaba suplida por un ataúd; y allá, en un rincón cualquiera, él, a la orilla de una cuna en la que dormía una criatura, fruto de aquel idilio tan amargamente tronchado...

Yo, que vacié el alma como una ánfora ante el dolor de ese cariño trunco, voy a cortar las mejores rosas de mi jardín interior para que los ángeles las lleven a Olga, a la estrella feliz en donde habita...

Edmundo de Kant

# Nafragio de la lancha Puntarenas

## Consecuencias del temporal del Pacífico

Ayer fue la desgracia acaecida en el Golfo de Nicoya, muriendo dos apreciables trabajadores a consecuencia de una descarga eléctrica, conforme a la detallada información de "La Tribuna" en la edición de este día. Hoy ya vibró el telégrafo trasmitiendo otra grave noticia: el naufragio de una lancha que recorría la costa N. O. del territorio costarricense.

Se sabe en efecto que nau-

fragó la lancha "Puntarenas", de nueve toneladas, registrada bajo el número 502 del Registro de Puntarenas.

El suceso fue en las inmediaciones de las playas de Naranjo que están siendo fuertemente azotadas por un temporal.

Según las noticias que hasta este momento han llegado, la tripulación pudo salvarse, pero no tenemos acerca de esto informes completos.

# UNITED FRUIT COMPANY

## SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la Elders & Fyffes Limited, entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLLO de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.) El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el CALAMARES que saldrá de Limón el día 29 de julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN.

Administrador.

San José, mayo 22 de 1922.

Ultimos sucesos del día en LA NOTICIA

# AEROGRAMAS DE ANOCHE

SE SUSPENDE INESPERADAMENTE CONFERENCIA DE MUDANIA

LONDRES, 6.—Ha surgido una nueva crisis en la situación del Cercano Oriente. La conferencia de armisticio de Mudania suspendida bruscamente después que los turcos demandaron la ocupación de la Tracia oriental, en la forma anterior a la Conferencia de Paz. Los griegos insistieron fuertemente en sus pretensiones. El gabinete inglés celebró anoche sesión, con motivo del desarrollo de los sucesos de Mudania y hoy se dijo que la Conferencia de Mudania no está terminada sino que se había interrumpido, y que no podrá reanudarse hasta que los representantes inglés y francés no consulten el caso. Lord Curzon se prepara a trasladarse personalmente a París a conversar con el Primer Ministro Poincaré.

## EL GOBIERNO AMERICANO RECLAMA UNA SUMA INDEBIDAMENTE PAGADA

Cincinnati 6.—El Gobierno Federal ha presentado un juicio contra Dayton Airplane Company, que antes llevaba el nombre de Dayton Wright Airplane Company, con el objeto de recuperar dos millones de dólares que se dice fueron pagados fraudulentamente por oficiales del Gobierno durante la guerra.

## TEATROS Preferidos

Empresa MARIO URBINI

### AMERICA

Domingo 8 de octubre de 1922  
 Matinée a las 2.30  
 — MADAME TALLIEN —  
 Noche a las 8.30  
 — LENGUAS VIPERINAS —  
 por Dolores Cassinelli.  
 Orquesta Nieto, 15 profesores

### VARIEDADES

Sábado 7 de octubre de 1922  
 A LAS 8.30 P. M.  
 Tercera época de la serie  
**EL SECRETO DE LA MUERTE**  
 Mañana domingo. — Estreno  
**LA TELARASA DEL ENGAÑO**

### TREBOL

Sábado 7 de octubre de 1922  
 A LAS 8.30 P. M.  
 Final de la serie  
**LA REDENCION**  
 DE ROCAMBOLE  
 Mañana domingo: Estreno  
**LA TELARASA DEL ENGAÑO**

### APOLO (Cartago)

Domingo 8 de octubre  
**ESTRENO! ESTRENO!**  
 — LA MUJER —  
 Lunes: UNICA FUNCION de la Compañía Bracale con la ópera  
 — BOHEMIA —

## Ofrecemos nuestros servicios

para Bautizos Bailes Banquetes y toda clase de fiestas sociales. Somos antiguos salones de las mejores cantinas las mejores cantinas de esta ciudad.

Avisar a LA FERIA a MAURILIO TENORIO y MARCO A. ROMAN

## La Valenciana

CALIXTO MADRIGAL  
 CORBATAS SEDA  
 a @ 2-50

## PROTESTA DE FRANCIA

PARIS, 6.—Francia ha dado instrucciones al Ministro francés en Atenas para protestar contra el envío de refuerzos al ejército griego de Tracia. Esta actitud se interpreta como una indicación de que Francia apoyará las pretensiones de Turquía de que se permita a las tropas turcas ocupar la Tracia. Se siente gran preocupación aquí por los asuntos del Cercano Oriente, pero se abriga la esperanza de que la Gran Bertaña, Francia e Italia puedan eventualmente llegar a sustentar una política común.

## Los representantes aliados vuelven a Mudania

CONSTANTINOPLA, 6.—Los Altos Comisarios aliados y autoridades militares que representan a sus países en la Conferencia de Armisticio, después de conferenciar aquí, parten nuevamente para Mudania, a continuar la discusión con los turcos. Se considera que la situación es extremadamente grave. Hay gran ansiedad entre la población cristiana de Constantinopla, pero sus ánimos se han tranquilizado un poco con la presencia de las unidades militares y navales británicas, que en número siempre creciente continúan llegando sin interrupción.

## W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO  
 SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS  
 BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA  
 APARTADO 1976 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

### CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,  
 Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE  
 CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER  
 A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUI

### IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

PARA ESE DOLOR DE CABEZA

## Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



## AMERICANO PRESO POR SOSPECHAS EN JAPON

Tokio, 6.—Richard M. Andrews, prominente hombre de negocios americano es objeto de las sospechas de la policía japonesa que cree que ha tomado fotografías de las fortificaciones que se hallan cerca de Tokio. Ha sido arrestado y practicóse un registro en su residencia. La Embajada americana está grandemente interesada en el caso, que ha provocado aprehensiones contra los americanos.

## TEATRO MODERNO

Sábado 7 de octubre de 1922  
 A las 7 p. m.  
 — EL TRIUNFANTE —  
 por Douglas Fairbanks.  
 A las 8.30 p. m.  
 — RUTH DE LA MONTAÑA —  
 por Ruth Roland.  
 Episodios 9, 10, 11 y 12.

## LANAPARA TEJER

## SAL INGLATERRA

ALMACEN SASSO  
 Apartado 186 — Teléfono 121  
 Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

Quien toma una vez toma siempre

## TRAUB

que es sin duda la mejor cerveza

## ORTIZ

— JOYERO CHIC —

## Un bigamo como pocos

Un bigamo que ha batido el récord de la audacia y poca vergüenza.

Es este truhán ecuatoriano y en 1916 trabajaba en los talleres del Ferrocarril de Costa Rica. Conocemos la historia que vamos a referir, por esta circunstancia: una de las señoras perjudicadas se acercó a ayer al Juez Primero del Crimen a pedir consejo para hacer perseguir y castigar por bigamia al susodicho ecuatoriano, quien se encuentra actualmente en Barranquilla, Colombia, gozando de los placeres que la felicidad le brinda con su tercera esposa.

El contrato matrimonio eclesiástico aquí con una señora de apellido Martínez, el año antes indicado y con ella vivió hasta fines de 1917 que marchó a Panamá, abandonando el hogar. Semanas después desapareció de esta capital una joven de apellido Madrigal, sobrina de la Martínez descubriéndose más tarde que la joven radicaba en

Colón en compañía del desaparecido desertor con el que había contraído matrimonio civil. La señora Martínez no procedió entonces; tampoco concedió mayor importancia al suceso; al fin la juventud llamaba a la juventud y nada de particular había en que el sujeto y la sobrina se amasen y juntos compartiesen las bondades o infortunios de la suerte. Y calló prudentemente.

La nueva esposa enfermó gravemente y cuando ya mejorada, vino convelecer a Costa Rica, quedó allí su hermana atendiendo a los quehaceres domésticos. Regresó al lado de su esposo y habiendo vuelto a enfermar en junio último, volvió a la patria donde ha permanecido hasta la fecha. Esta acaba de recibir correspondencia de su marido comunicándole que lo olvide, que marchó en compañía de María Rosa con quien, en Barranquilla, ha contraído matrimonio eclesiástico. María Rosa es hermana de la sobrina de la señora Martínez.

Y ésta sí que no está dispuesta a aguantársela por lo cual, ha dado pasos para orientarse en sus pretensiones de que, el malvado bigamo, reciba de la justicia la sanción correspondiente. Menos mal que Francisco Luís no dejó descendientes con la señora de Martínez ni con su sobrina.

### AVISO

Necesita usted pasarse de casa? Que le cueste poco y que le traten sus muebles con cuidado? Pida carrétones a la caballero del Barrio de Otoya. Tel. 1671.

## Curación radical del PALUDISMO por "LA VITRICINE"

LA VITRICINE cura para siempre el paludismo, resultado que la Quinina jamás ha producido. Se toma con agua dulce y cada enfermo la puede preparar por sí solo. DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS. PRECIO: @ 6-00 EL TRATAMIENTO. DEPOSITO GENERAL PARA CENTRO AMERICA: INDUSTRIA FRANCESA (50 varas al Sur del Hotel Washington) APARTADO 479 — TEL. 173 — SAN JOSE, C. R.

El anuncio es la clave del negocio. Anúnciese en LA NOTICIA